
Cuando se cumple casi una se-
mana desde que Carlos Acevedo
(42) fue asesinado a tiros en la
Villa Pucará, en la comuna de
Quilicura, ayer fueron detenidos
dos sospechosos de haber parti-
cipado en el crimen. Se trata de
un venezolano y un colombiano,
según los investigadores. 

A Acevedo, alias “el guatón
Mutema”, se le identifica como
un narcotraficante del sector y
había salido hace solo unos días
de la cárcel, al momento del ata-
que. Su funeral, que se realizó
esta semana, fue calificado por
Carabineros de “extremo ries-
go”, dado su perfil y las caracte-
rísticas de su homicidio, entre
otros elementos. 

Los detenidos —ya en prisión
preventiva— le habrían dispara-
do desde un automóvil, cuando
Acevedo veía con vecinos de su
villa un partido de fútbol de la
Universidad de Chile con Pales-
tino, el domingo pasado. Esta-
ban instalados en la calle, con un
televisor, como lo hacían habi-
tualmente, según los anteceden-
tes de la causa. 

Se había atribuido el ataque a
un ajuste de cuentas, pero la fa-
milia ha rechazado esa tesis. 

Se les detuvo ayer:

Imputan a
extranjeros por
crimen de narco
de Quilicura

Le habrían disparado
desde un automóvil
el domingo recién
pasado.
E. C. Y A. CH. 

Su funeral fue calificado de “extre-
mo riesgo”.
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Era un adolescente de 14 años
el que llegó con una herida de
bala la noche del jueves recién
pasado al Centro de Salud Fa-
miliar (Cesfam) de Santa Julia
de la comuna de Macul, en la
Región Metropolitana. Debido
a la gravedad de sus heridas,
fue trasladado al Hospital Cal-
vo Mackenna. Sin embargo,
una lesión por disparo no pasa
inadvertida y se reportó a la po-
licía. 

Cerca de las 23:00 horas del
pasado jueves, un carabinero
de franco llegó en su automóvil
hasta la intersección de calle
Ejército Libertador con el pasa-
je Independencia. El funciona-
rio policial iba a buscar a su hi-
jo, quien se encontraba en la ca-
sa de un amigo, pero mientras
esperaba para ingresar al con-
dominio, un segundo vehículo
—que contaba con un encargo
por robo— se ubicó a su lado y
de este descendieron cinco per-
sonas premunidas con lo que
parecían ser armas de fuego y
objetos contun-
dentes. 

Los asaltantes
no sabían que la
víctima que ha-
bían elegido era
un carabinero de
civil o “franco”. El
uniformado se de-
fendió y disparó
dos veces con su arma, debida-
mente inscrita. Uno de los dis-
paros hirió mortalmente a uno
de los ladrones, que era un ado-
lescente. En medio del atraco,
un segundo joven resultó heri-

do. Los restantes, debieron huir
a pie luego de chocar el vehícu-
lo en el que se movilizaban.

Juan Cheuquiante Arce, jefe
de la Fiscalía de Flagrancia de la
zona sur de la capital, explicó

que “por las dili-
gencias investiga-
tivas instruidas
por la Fiscalía Re-
gional Metropoli-
tana Sur, realiza-
das por la Brigada
de Homicidios Sur
y personal especia-
lizado de la Policía

de Investigaciones de Chile, se
logra determinar la existencia
de un sujeto que ingresa con
una herida de bala a un recinto
hospitalario y es por estas dili-
gencias que se logra acreditar

su participación en el delito,
siendo detenido por funciona-
rios de la PDI”. 

El adolescente será formali-
zado durante la jornada de hoy
en el Juzgado de Garantía de
Puente Alto.

Los delitos con imputados
menores de edad han tenido un
incremento sostenido en los úl-
timos tres años. Datos anuales
del Ministerio Público estable-
cen que se volvió a índices pre-
pandemia. Así, al compararse
2023 con el año recién pasado,
puede observarse un alza de 36
mil 468 a más de 40 mil ingre-
sos de casos. De igual forma, los
robos violentos protagoniza-
dos por adolescentes crecieron
en el mismo período de 2 mil
693 a poco más de 3 mil. 

El resto de los asaltantes huyó a pie, tras chocar auto:

Joven muere y otro es herido
en encerrona contra
carabinero, que repelió a tiros
el asalto en Puente Alto

Participación de adolescentes en delitos violentos ha
aumentado en los últimos años, según cifras de la fiscalía. 
E. CANDIA 

Funcionario policial de franco frustró a disparos el jueves por la noche
una encerrona en su contra. 

AUDIENCIA
Este sábado será

formalizado el
adolescente imputado
por el frustrado asalto

al uniformado. 
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La ceratitis capitata o mosca
de la fruta es considerada a
nivel mundial como una de
las plagas agrícolas más dañi-
nas, pues puede atacar a más
de 250 especies de frutales y
hortalizas.

Por lo mismo, su erradica-
ción es crucial. Para eso, desde
hace algunos días el Servicio
Agrícola y Ganadero (SAG)
lleva a cabo tres campañas en
la Región Metropol i tana
—Gran Santiago, Pudahuel y
Las Condes— que involucran
a 17 comunas.

“Hemos logrado en todos
los años erradicar la plaga. Pe-
ro este año tenemos una serie
de condiciones que han favore-
cido el ingreso y dispersión de
la mosca en nuestro territorio,
por lo que tenemos una fuerza
de tarea tremenda, ya que ne-
cesitamos erradicar en el más
corto plazo posible”, explica el
director regional del SAG,
Claudio Ternicier.

Las acciones implementadas
incluyen la instalación de

trampas, toma de muestras de
frutas en domicilios, trata-
mientos fitosanitarios, podas,
descargas y levantamiento de
frutas caídas. También se ocu-
pa la técnica del insecto estéril
y se fiscalizan ferias libres y
centros de abastecimiento.

Además, se ha intensificado
la divulgación dirigida a la ciu-
dadanía para permitir las ins-
pecciones y reportar cualquier
indicio de la plaga.

Jadille Mussa, docente de la
U. Central, plantea que la apa-
rición del insecto se relaciona
con “la entrada de fruta, sobre
todo fruta muy madura, por
lugares donde no hay una bue-
na fiscalización o ni siquiera
existe, como ocurre con los pa-
sos no habilitados en las líneas
fronterizas, sobre todo en luga-
res donde no se ha erradicado
esta plaga”.

Patricia Matus, académica
de la U. de los Andes, precisa
que la plaga afecta solo los fru-
tos, por lo que tiene un impac-
to económico en la agricultura,
pero “no produce daño directo
para las personas”.

Objetivo es “a la brevedad”:

Con trampas y toma de
muestras atacan mosca
de la fruta en la capital 

Campañas que el SAG puso en marcha
en Las Condes, Pudahuel y el Gran
Santiago abarcan 17 comunas.

JUDITH HERRERA C.

VIGILANCIA.— En 17 comunas de la capital se llevan a cabo las fiscaliza-
ciones de la autoridad. 
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Un proceso de georreferencia-
ción de todos los predios com-
prados por el Estado para su
traspaso a comunidades mapu-
ches que presentaron reclama-
ciones de tierras a contar de
1994, a través de la Ley Indígena,
realiza desde el año pasado la
Corporación Nacional de Desa-
rrollo Indígena (Conadi), confir-
mó a “El Mercurio” su director
nacional , Álvaro
Morales Marileo. 

L a m e d i d a f u e
parte de los requeri-
mientos de la di-
suelta Comisión de
Paz y Entendimien-
to, mandatada por el
Presidente Gabriel
Boric para hacer un
catastro de los terre-
nos ya entregados, determinar
las demandas pendientes y pro-
poner medidas alternativas, y
cuya misión terminó —sin con-
senso entre todos sus miem-
bros— este 30 de abril. 

El próximo martes 6, el jefe de
Estado recibirá un informe con
las 22 medidas que lograron el
apoyo de siete de los ocho miem-
bros de esa instancia.

Morales reconoce que algu-
nos antecedentes solicitados por
los comisionados no pudieron
ser entregados en su totalidad.
Explica que “logramos levantar
gran parte de la información que
se nos solicitó y abrimos otros
procesos de consolidación en el
corto y mediano plazo para la in-
formación que no se logró com-
pilar de manera completa”. 

Sobre estos aspectos faltantes,
menciona “la información relati-
va a la situación actual de todas y
cada una de las compras que ha
hecho Conadi durante sus 31

años de gestión. Si bien tenemos
un porcentaje altísimo procesa-
do e identificado, nos falta, y eso
es una tarea que iniciamos du-
rante 2024 y que deberíamos ir
completando durante este año o,
como máximo, el próximo”.

Condición actual de 
las tierras traspasadas

Según Morales, se trata de
“poder identificar (esas tierras) y

georreferenciarlas
de manera comple-
ta y así ver la situa-
ción de ellas; si es-
tán subdivididas; si
se han tramitado
los (derechos a) go-
ce; qué acompaña-
miento existe (por
parte del Estado y
sus instituciones);

en qué etapa están sus planes de
habitabilidad, los que constitu-
yen detalles sustantivos que per-
miten levantar políticas públicas
focalizadas”.

Dado el término del mandato
de la Comisión de Paz, se le con-
sultó si Conadi entregará este in-
sumo pendiente al Presidente o
a quien, eventualmente, deba

implementar la propuestas de la
instancia. Expone que “estamos
en un proceso constante de reco-
pilación, que es parte de nuestra
labor” e hizo notar que “cuando
se levante el secreto de la tarea
realizada junto a la comisión,
porque se nos pidió trabajar de
manera muy discreta para evitar
presiones externas, y concluya la
consolidación de los datos, ha-
brá avances muy concretos en
materia de registros, de ubica-
ción de sitios de significación

cultural, de la situación de titu-
lación de las tierras, lo que no se
habría logrado sin la coordina-
ción interservicios que nació al
alero de la comisión”. 

Luego de cumplir un interina-
to de ocho meses en el cargo, de-
bido a la renuncia del exdirector
de Conadi Luis Penchuleo,
quien intentó sin éxito conver-
tirse en gobernador de La Arau-
canía, Morales Marileo fue rati-
ficado en el cargo en marzo.

Durante todo el funciona-

miento de la Comisión de Paz, le
correspondió ser el representan-
te de Conadi, primero como fis-
cal nacional de esa corporación,
luego como director interino y,
finalmente, como responsable
titular.

“Un piso de
discernimiento”

Sobre el aporte que hizo la
corporación al trabajo de la ins-
tancia presidencial, detalló que

“la Conadi es la principal insti-
tución sobre temas indígenas del
país y tuvo una labor central en
proporcionar la información ne-
cesaria para dar un piso de dis-
cernimiento a los comisionados
y para poder levantar informa-
ción, consolidando 31 años de
gestión” y, además, para “pro-
yectar algunas propuestas que
podrían ser positivas en cuanto a
políticas públicas viables y que
obren sobre datos concretos”.

Detalló que la labor de sopor-
te cumplida por la Conadi “ge-
neró como desafío una enorme
recopilación y consolidación de
información y de coordinación
con otros servicios para poder
levantar temas que muchas ve-
ces no habían sido visualiza-
dos”. Respecto de si era infor-
mación existente o que no esta-
ba disponible, expresó que “ha-
bía mucha información que
tuvo que ser revisada y depura-
da para hacerla mucho más con-
fiable”, ya que “no existían tra-
bajos de consolidación de esas
recopilaciones al interior de Co-
nadi y sucedió lo mismo respec-
to de otros servicios”. A su en-
tender, “nunca se había focali-
zado el tema indígena como un
elemento separado para poder
levantar la información necesa-
ria para hilvanar políticas pú-
blicas que apuntarán a ello, por
lo que hubo un esfuerzo de Es-
tado, que se ejecutó de buena fe
y donde hubo un criterio de rea-
lidad que estuvo apegado a la
información objetivo”.

Director de la Conadi revela que todavía están georreferenciando esa información, que abarca 31 años:

Comisión de Paz no pudo tener a tiempo un
catastro de las tierras entregadas a indígenas

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

La tarea aún en marcha busca determinar
la situación actual de los predios: si están
subdivididos, si se han tramitado los
derechos a goce, qué acompañamiento
tienen y si cuentan con habitabilidad.

INFORMACIÓN.— Álvaro Morales Marileo (a la izquierda en la foto) fue el representante permanente de la Conadi
ante la Comisión de Paz y Entendimiento, primero como fiscal de la corporación y luego como su director.
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CONADI
Morales dijo que “hay

recomendaciones
diversas sobre su

futuro” y para
“modernizar” la

institucionalidad.
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n Pese a que acuerdo no fue unánime, obispo de Temuco pide “valorar lo positivo”
Junto con lamentar que no se produjera

un acuerdo unánime para las 22 propues-
tas elaboradas para la disuelta Comisión
para la Paz y Entendimiento, el obispo de
Temuco, Jorge Concha Cayuqueo, llamó a
“valorar lo positivo”. Ello en relación a que,
luego de un mandato iniciado el 21 de junio
de 2023, el trabajo concluyó, el 30 de
abril, con siete de los excomisionados
votando a favor de la totalidad de las
iniciativas. El octavo de ellos manifestó su
rechazo a 16 de las medidas. Por refrendar

el acuerdo íntegramente se manifestaron el
exministro de Desarrollo Social y copresi-
dente de la instancia Alfredo Moreno; el
senador DC y también copresidente Fran-
cisco Huenchulmilla; la senadora indepen-
diente y recién renunciada al Partido Repu-
blicano, Carmen Gloria Aravena; la diputa-
da PS Emilia Nuyado; el exalcalde de Tirúa,
Adolfo Millabur; la encargada de Asuntos
Indígenas del Gobierno del Biobío, Gloria
Callupe; y el abogado experto en legislación
indígena, Nicolás Figari. La postura disi-

dente la expresó el presidente de los agri-
cultores de Malleco, Sebastián Naveillán.

Monseñor Concha Cayuqueo, quien
asumió la diócesis en marzo de 2023, fue
uno de los invitados a las audiencias que
realizó la instancia presidencial durante sus
22 meses de trabajo.

En conversación con medios de la capital
de La Araucanía, monseñor Concha expre-
só que “ojalá hubiera habido un acuerdo por
unanimidad” y agregó que “aunque no fue
así, también hay que valorar lo positivo”. 

El obispo dijo que “hubo un avance y hay
que tomarlo así”. Reconoció que “no lo
conozco (el informe final de la Comisión),
pero, sin duda que es un avance. Quedé-
monos con eso, con lo positivo”.

Entre 2016 y 2017, su antecesor en el
cargo, el obispo Héctor Vargas, lideró otra
comisión, en el gobierno de la expresidenta
Michelle Bachelet, que presentó una serie
de conclusiones para enfrentar la violencia
y promover el desarrollo de la zona, las que
no se materializaron.
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